
По какому принципу распределены 
слова в 2 столбика?

Премудрый          Деревянный 
Безвкусный          Золоченые 
Сделать                  Мужественно



Задания А6, А7

Орфограмма – написание, 
определяющееся правилом или по 

словарю.



1 группа слов:

 БеСценный, вЗдремнуть, воЗдействие, иЗгнание, 
иСподлобья, раСщелина, череСчур, чреЗмерный, Здесь. 

  

2 группа слов: 

Сдача,  раЗбежаться, Сдавать, Сбросить,  поДтянуться, 
зАхватить, подОйти, нАклонись, отОрвать. 

 

3 группа слов: 

ПрИдорожный, прИоткрыть, прЕодолеть, прЕвозмочь боль, 
прИсесть на скамью, прЕсытиться, прЕзидент. 

 Приставки на –з и –с.

 Приставки, которые пишутся всегда одинаково.

 Приставки пре- и при-.



Задание А6

ПРАВОПИСАНИЕ  ПРИСТАВОК  НА  З / С

Какой согласный идёт за 
сомнительным с/з ?
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1. Не путай с корнем

   низкий, близлежащий

2. Обращай внимание  на 
удвоенные согласные на 
стыке            и  

     Расчёт (ср. учёт) 
Рассчитывать ср.
сосчитать) но бессчётный

Бесчестный  -  безвкусный



А6. ПРАВОПИСАНИЕ  НЕИЗМЕНЯЕМЫХ ПРИСТАВОК

ПИШИ  всегда 
одинаково

о-

до-

по-

об(о)-

под(о)

в(о)-

с(о)-

на-

за-

над-

пред-

пере-

вне-

меж-

З Сделать

Сбежать

сдержать

Ро’зыск  - разыскивать

Ро’спись – расписывать 



А6. ПРАВОПИСАНИЕ ПРИСТАВОК  ПРЕ-/ ПРИ-
ЗАВИСИТ  ОТ  ЗНАЧЕНИЯ!

1.Приближение     приплыть
2. Присоединение    
приклеить
3.Неполнота действия, 
признака          приоткрыть
4. близость, нахождение 
рядом с чем-либо           
пригородный

= пере          преграда
                      преодолеть

2.  = очень    превкусный
                      премилый

Запоминай!   Преследовать, президент, превалировать, презентовать, 
пренебречь, претендент, прецедент, пренебрегать



Расценивать, здесь, расклеить, сблизить, 
воздать, безправный, издёрганый, 
сдание, прервать (разговор), придвинуть 
(стул), приоткрыть (окно), 
привокзальная (площадь), приступить 
(к работе), пренеприятное (известие), 
преважный (вид). 



Иногда я заставал Карла Ивановича в такие минуты, 
когда он, сидя на кожа…ом диване, не читал: очки 
спускались ниже на большом орли…ом носу, губы грустно 
улыбались. В комнате тихо. На одной стене висели 
ландкарты, все почти изорва…ые, но искусно подклее…ые 
рукой Карла Ивановича. На другой стене были две 
линейки: одна изреза…ая, наша, другая новенькая, 
дли…ая и чистенькая.

В середине комнаты стоял стари…ый деревя…ый стол, 
покрытый оборва…ой черной клеенкой, из-под которой 
виднелись края, изреза…ые перочи…ыми ножами. 

Кругом стола было несколько некраше…ых табуретов, 
залакирова…ых от долгого употребления.

Вставить пропущенные буквы.



А7. Н/НН в отымённых прилагательных

Найди основу и суффикс-НН-
-Н-

 1) Н Н диваННый

целиННый

2) ЕНН / ОНН  авиациОННый

торжествЕННый

Искл.   ветреный (человек, 
погода) 

НО! безветренный

1) АН , ЯН песчаНый            
глиняНый                  

         исключения:

оловяННый    деревяННый  
стекляННый

2) ИН     комариНый

3) Нет суффикса!   юНый,  
румяНый,  пряНый, 
зеленый, рьяный, свиной.

! Масляный (насос, пятно) 
Масленый  (блин, каша)

         



Кожаном
Орлином 
Длинном 
Старинном 
Деревянный 
Перочинный 

Найдите слова в тексте, в которых написание н и нн 
подчиняется данным правилам:

Длинна
 
Старинна

В краткой форме пишу столько же Н, 
сколько в полной форме:



А7. Н/НН в отглагольных прилагательных и 
причастиях

ЗАДАЙ 4 ВОПРОСА !

1) Есть приставка, 
кроме НЕ?

2) Есть зависимое 
слово?

3) Оканчивается на –
ованный, -
ёванный?

4) Совершенного вида 
глагол, от которого 
образовано?

ДА НЕТ
НН Н

испечёННый 
печёННый в золе  
мариноваННый 
куплеННый(с.в.)

печёНый 
непечёНый 
полукопчёНый



А7.

свящеННый 
желаННый 
чекаННый 
медлеННый 
неждаННый 
неслыхаННый 
нечаяННый 
негадаННый 
невидаННый 
окаяННый

смышлёНый 
придаНое 
назваНый 
коваНый 
жёваНый 
ранеНый

НО  изранеННый

         ранеННый в ногу



Изорванные
Подклеенные
Изрезанные
Некрашеных
Залакированных 

Отглагольные прилагательные и страдательные 
причастия прошедшего времени:



Как отличить краткое отглагольное прилагательное от краткого 
страдательного причастия и сколько Н нужно в них писать? 

Газета прочита…а.      Девушка начита ... а. 

Нужно попробовать заменить слово на глагол.  

Краткое причастие можно 
заменить, при этом смысл не 
меняется.

Краткое прилагательное можно 
заменить только синонимом или 
полной формой.

Газета, которую прочитали. Девушка умна или 
начитанная.

В кратком причастии пишу 
всегда одну Н

В кратком  отглагольном 
прилагательном пишу столько 
же Н, сколько в полном!

 Н  НН



Какое словосочетание 
оказалось лишним? Почему?

Краткое 
причастие 

Краткое 
прилагательное

Ответ запутан
Население собрано
Помощь обеспечена

Бойцы ранены
Вина доказана

Походка  медленна
Даль  туманна

Положение  
бедственно

Дорога  пустынна
Память  священна

Жил (как?) обеспеченно. - Наречие



 Правописание Н и НН  в  наречиях 
на -о и -е.  

В наречиях пишется столько Н, сколько  в  прилагательных, от 
которых они  образованы. 

Бешено мчаться (ср.: бешеная езда);
на улице ветрено (ср.: ветреная погода);
путано ответил (ср.: путаный ответ);
временно отсутствовать (ср.: временное отсутствие);
искренне сожалеть (ср.: искреннее сожаление);
обдуманно отвечать (ср.: обдуманный ответ);
взволнованно говорить (ср.: взволнованная речь)



Ключ к тесту

1. 4
2. 3
3. 4
4. 2
5. 1
6. 3
7. 3
8. 4
9. 2


